

Precio de suscripción:
75 céntimos de peseta:
al mes.

EL VIGÍA CATÓLICO

Anuncios y comunicados
á precios convencionales.

DE CIUDADELA.

CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA.

SECCION RELIGIOSA

Domingo 17.—El Santísimo nombre de Jesús, San Antonio abad.
Lunes 18.—La Cátedra de san Pedro en Roma.
Martes 19.—San Canuto rey y mártir.
Miércoles 20.—San Sebastian mártir.

Cultos

Domingo 17.—La Misa y oficio divino son de SAN ANTONIO ABAD, Patron de esta Diócesis, con rito doble 1.ª clase y octava, color blanco, haciendo conmemoracion de la Dominica 2.ª despues de Epifania.

En la Catedral predicará el M. I. Sr. Dr. D. Antonio Sintes Canónigo Penitenciario, y despues de Nona la solemne Procesion.

En San Agustin á las 7 y media los Cofrades de la Correa tienen la Misa de comunión en su propia capilla y á las tres de la tarde Rosario y Trecenario.

En San Antonio habrá varias Misas rezadas y á las 7 y media la de comunión que celebrará el M. I. Sr. Dr. D. Antonio Villas Canónigo Lectoral y Rector del Seminario. Por la tarde á las 3 rezo del Santo Rosario, sermón que dirá el R. D. Rafael Mascaró Vicario de la Catedral y acto seguido terminacion de la Novena.

En la Iglesia del sagrado Corazon de Jesús. Mañana á las siete y tres cuartos, las Hijas de María tendrán su Misa de Comunión general, aplicándose en sufragio del alma de D.ª Margarita Villalonga (q. e. p. d.) Directora de coro. Por la tarde, se suspenderá el ejercicio acostumbrado, por rezo de la festividad del día.

La Oracion de 40 horas continua en la Iglesia de Maria Auxiliadora se espone S. D. M. á las 5 de la tarde y se reserva á las 6 y media.

Lunes 18.—La Misa y oficio divino son de la cátedra de San Pedro en Roma, con rito doble mayor color blanco, haciendo conmemoracion de San Pablo y Santa Prisca virgen y mártir.

Martes 19.—La Misa y oficio divino son del Santísimo Nombre de Jesús con rito doble 2.ª clase color blanco, haciendo conmemoracion de San Mario y compañeros mártires.

Miércoles 20.—La Misa y oficio divino son de los Santos Fabian y Sebastian mártires, con rito doble color encarnado.

En la Catedral sermón en la Misa mayor y despues de Nona Procesion en honor de San Sebastian.

APOSTOLADO DE LA ORACION.

INTENCION GENERAL PARA ENERO

Las Comunidades Religiosas.

Oracion cotidiana.

Oh Jesús mio! por medio del Corazon inmaculado de Maria Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen y por las demás intenciones de vuestro sagrado Corazon.

Os las ofrezco en especial, á fin de que florezca más y más en las Comunidades religiosas el espíritu de oracion, de penitencia y de caridad.

PROPÓSITO

Hablar bien del estado religioso, y proteger todas sus obras.

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela:

- 1.ª Por la perseverancia de las obras católicas.
- 2.ª Por la completa desaparicion de la viñuela.
- 3.ª Varias necesidades particulares, y accion de gracias al Sagrado Corazon de Jesús por beneficios recibidos. Santos Patronos del Apostolado en el mes de Enero y días en que los celadores y celadoras pueden ganar indulgencia plenaria con las condiciones ordinarias.

Día 3, Santa Genoveva.

* 29, San Francisco de Sales.

R. I. P.

Se recomienda á los miembros del Apostolado la aplicacion de sufragios por el alma de una asociada, que falleció durante el mes de Diciembre.

¡EL GRAN DIA!

Madrid y Enero del 2506.

Se acabó el dinero.

Los que anatematizaban al vil metal y al codiciable billete de Banco han triunfado en toda la linea.

El periódico oficial, cuya suscripción se pagará desde ahora en especie, ha publicado el anhelado decreto.

Los que creían que el progreso era una línea recta, se equivocaban de medio á medio. El progreso es una serpiente que se muerde la cola.

La humanidad que buscaba el final de la recta, ó sea el bienestar absoluto en la tierra, se ha quedado arrimada á la cola.

El propietario (¡que todavía los hay!) recibe según el nuevo sistema, en pago del alquiler del piso principal; cincuenta frascos de agua sanitaria; el inquilino de la tienda le da leña, el del entresuelo le hace la barba y el sastre del portal le sienta las costuras y se ofrece á hacerle astillas.

El hacer la compra es sumamente entretenido. Donde el mísero burgués pide pan en cambio de agua dental, le presentan un palillero, y al final de la jornada regresa á su casa con un formón y los «Recuerdos de Italia» de Castelar.

No puede dudarse que esto es algo molesto (cuando menos); pero la sociedad se ha librado de cataclismos terribles: Ya no hay guerra entre el honor y el dinero.

No sucede lo mismo entre el honor y una libra de higos; pero la verdad es que el vil metal no sirve ya para comprar honras.

Los banqueros no suspenden ya ni los pagos ni los *peyos* por un puñado de pesetas, y las letras de cambio son así:

Núm. 3.617 POR COMESTIBLES Y QUINCALLA

Madrid 1.º de Enero de 2006.

Cuando V. pueda entregará por esta primera de cambio, á la orden de Juan Franco, una libra de carne pasada, tres docenas de alcachofas y unas tenacillas de rizar el pelo; efectos recibidos en esta. Despues de pagados y sentados en cuenta, se sentará Vd. á descansar y hasta la otra.

PEDRO TRAPERÓ

A. D. Matías Gil.

Los hombres que no se dejaban ahorcar por diez mil duros, se tiran ahora de las barbas por un manojo de espárragos; pero la humanidad está más relacionada porque á fuerza de hacer transacciones todos llegan á conocerse al detalle y hoy sabe todo Madrid que Fulano es aficionado á los pimientos riojanos; que Zutano saborea con delicia el aguardiente de Chinchón, y que Mengano está buscando una camisa.

¡Adiós vida privada! El dinero, medio económico, según algunos, era sólo un auxiliar poderoso de lo clandestino:

El que tenía muchas monedas se proporcionaba todo lo necesario y lo superfino sin esfuerzo alguno; satisfacía sus caprichos sin que el público se enterase, y se entendía en muy pocas palabras con el vendedor.

Hoy, obligado á buscar los artículos que ha de dar en cambio de lo que desea, sabrá el valor grandísimo de lo necesario y no le quedará tiempo para costearse el lujo.

Con el dinero han desaparecido una porción de infamias.

No se falsifica la moneda.

No hay hombres millonarios.

Nadie cambia la peseta.

Y han desaparecido los perros.

En unos cuantos siglos hemos avanzado hasta el retroceso, y algunos carambolistas acreditados afirman que el efecto de retroceder tanto consistía en que llevábamos mucho *picado bajo*.

Estamos sin dinero y somos felices, pues el metal acuñado pesaba tanto, que nos hemos quitado mucho peso de encima y muchas pesadumbres.

Todos nos hemos hecho comerciantes de puerta de calle, y el positivismo más descarado ejerce su ilustrado imperio; que no hay tiempo para los goces del alma mientras se está de puerta en puerta haciendo combalaches.

No hay moneda, pero los anticuarios cultivan tenazmente la numismática. ¿Si pensarán derogar el decreto base de este artículo? ¡Bah! ¿Con qué medios cuentan? ¿Quién se subleva hoy por un puñado de medallas?

El hombre más influyente es hoy el que tiene repleta la despensa.

Cesaron pues, los pronunciamientos de á dos pesetas.

¿Pero habrá hombre incorruptible ante una sarta de chorizos?

(Calendario de la familia.)

La muerte del Cardenal Sanfelice

ARZOBISPO DE NÁPOLES

El cardenal San Felice, arzobispo de Nápoles, uno de los más conocidos miembros del Episcopado italiano, ha fallecido en la capital de su diócesis.

Nacido en 1834, de la ilustre familia de los duques de Acquavella, sintió muy joven, vocación por el estado religioso y se hizo monje benedictino.

Despues de haberse dedicado con gran entusiasmo al profesorado, el sabio hijo de San Benito, fué llamado por S. Santidad Leon XIII á suceder al cardenal Riario Sforza en el arzobispado de Nápoles.

El entonces Mons. Sanfelice adquirió popularidad inmensa, 1883, con ocasión del temblor de tierra de Ischia, á las víctimas de cuya catástrofe prodigó toda clase de auxilios. El venerable prelado se hizo más simpático, si cabe, á sus diocesanos en 1884 y 85, cuando el cólera arrebatava la vida de millares de seres que eran visitados y consolados por su celoso pastor.

Cuando el cardenal Lavtgerie fué á Nápoles á excitar á los fieles á contribuir con su óbolo á la redención de esclavos, el arzobis-

po, que ya había agotado toda su fortuna en obras de caridad, entregó al prelado francés, su cruz pectoral, de gran valor, que, mediante una suscripción popular que llegó á 20,000 francos, fué restituida á su poseedor, sin que los intereses antiesclavistas sufrieran perjuicio.

En Abril del año último celebró una conferencia con el Emperador de Alemania que fué comentadísima y dió lugar á que circularan los más estupendos rumores sobre la no conformidad del arzobispo de Nápoles con lo que se ha dado en llamar política pontificia, favorable á Francia.

El cardenal San Felice era, una de las primeras figuras del Episcopado y del Sacro Colegio y ¿por qué no decirlo? se le había indicado para sustituir á S. S. Leon XIII en la Silla de San Pedro. Quizás á esta influencia del cardenal se debe el que el rey Humberto persiguiendo, tal vez, una reconciliación imposible, le colmara de honores.

Los que se emplean en buscar personas indicadas para el Pontificado, deben ir convenciéndose de que pierden el tiempo. Cardenales que, por esos falsos profetas, habían sido designados para seguir los destinos del Orbe Católico, bajan al sepulcro, relativamente jóvenes, en tanto que Leon XIII, el Anciano Augusto de 87 años, es conservado por Dios, en el goce de una existencia tan preciosa para la Cristiandad.

La salud del Papa

Varios periódicos extranjeros se hacen eco de rumores alarmantes acerca de la salud de León XIII.

El *Daily Chronicle* publica un telegrama de su corresponsal en París, en el cual se dice lo siguiente:

«Se manifiesta en París un sentimiento de ansiedad en vista del estado de salud del Papa.

«Hoy he visitado á monseñor Clarí, el nuevo Nuncio, y me ha asegurado, sin rodeos, que cuando se despidió del Santo Padre, la víspera del año nuevo, Su Santidad se sentía al parecer perfectamente bien, aun cuando un poco débil.

«Hay cierta tristeza incomprensible entre los católicos producida por la idea de que Joaquín Pecci, el noble Pontífice, es casi una figura que se desvance.»

Otro periódico inglés, la *Central News*, inserta otro telegrama de Roma diciendo que el Papa ha vuelto á decir misa como de ordinario; pero que es imposible dejar de impresionarse de su apariencia enfermiza.

La muerte del Cardenal San Felice ha causado al Pontífice hondo disgusto y una tensión nerviosa alarmante.

Otros periódicos austriacos y franceses se hacen eco de los mismos rumores; pero un telegrama de Roma, desmiente estas noticias, anunciando que Su Santidad celebró hace pocos días misa en su capilla privada, y presidió después la sesión solemne de la Congregación de Ritos para promulgar el decreto aprobando los milagros obtenidos por la intercesión del bienaventurado Pedro Fourier. A esta sesión asistió también el Eminentísimo Cardenal Aloisi Masella, prefecto de los Ritos, y todos los Cardenales de la misma Congregación, el Promotor de la fe, los Prelados consultores de los Ritos, los Canónigos regulares de Letrán con el Postulador de la causa, y el Rvdmo. Luis Santini, Abad general de los Canónigos regulares.

Su Santidad pronunció una alocución sobre el bienaventurado Fourier, y el Postulador le dió las gracias por la promulgación del decreto.

INFORMACION TELEGRAFICA

Habana (oficial).—Conduciendo un convoy á Manzanillo sostuvieron cuatro combates en Jocaibama los generales Bosch, Hernandez

Ferrer y Rey. La artillería hizo muchas bajas al enemigo. Nosotros tuvimos un soldado muerto, y heridos un oficial y 33 de tropa.

En Pinar del Rio el teniente coronel de San Quintin batió una partida, matando 23 insurrectos. La columna tuvo 17 heridos.

Los rebeldes entraron en el poblado de Vueltas, guarnecido por voluntarios, que rechazaron al enemigo.

Se han presentado á indulto 23 rebeldes.

Madrid.—*Manila* (oficial).—En la mañana de hoy han sido fusilados doce sentenciados últimamente por el Consejo de Guerra y acusados de traicion y de ser los principales promovedores de la insurrección. Entre ellos estaban Francisco Rojas, el teniente de infantería indígena Nijara, el consignatario de buques Villarroel, el sastre Villarreal, todos los cuales eran individuos de la «Liga filipina». El resto de los fusilados eran propietarios, comerciantes y escribientes.

—En la hacienda Mojico, situada en la costa de Agonoy, una pequeña columna batió á una partida de 200 rebeldes, matando á 27. En la huida fueron muertos 13 más, incluso el cabecilla pampango Veray.

—Se confirma la muerte del titulado general rebelde Eusebio.

—Menudean las presentaciones de insurrectos.

—Los días 19 y 20 de Diciembre ocurrió en las islas Marianas una insurrección promovida por 189 disciplinarios deportados procedentes de las compañías que fueron disueltas en Mindanao.

La guarnición indígena, mandada por el gobernador de las islas, era de 421 hombres y de una sección de artillería.

Al estallar la sublevación las fuerzas leales atacaron denodadamente á los rebeldes, causándoles muchas bajas.

En juicio sumarísimo fueron condenados á muerte los cuatro responsables de la sedición y ejecutados inmediatamente.

—El general Weyler saldrá uno de estos días á operaciones.

—Aunque el Gobierno ignora oficialmente cuanto se dice respecto al desaliento de Máximo Gómez, noticias particulares de Nueva York confirman que el jefe insurrecto ha hecho manifestaciones que lo corroboran por carecer de los auxilios que necesita.

—Ha zarpado de la Habana para la Península el vapor correo «San Agustín», á cuyo bordo viene el marqués de Apezteguía, á quien se hizo una magnífica despedida, acompañándole al trasatlántico el general Weyler y las autoridades.

Los centros oficiales y las sociedades políticas y particulares habían fletado embarcaciones, en las cuales despidieron y escoltaron al «San Agustín» hasta que salió del puerto.

En el «San Agustín» embarcaron también los corresponsales del *El Heraldo* y *El Imparcial*, los cuales bajarán en Puerto Rico.

Madrid 11.—En la información abierta por *El Imparcial* y el *Heraldo* respecto á la apertura de las Cortes, dice el señor Moret que se reserva tratar sobre el asunto, pero que si las Cortes deben ocuparse principalmente de las denuncias de la prensa considera contraproducente su reunion.

El señor Moret aplaude la conducta de la prensa al denunciar supuestas inmoralidades, y dice que se ofrece á cooperar en pro del nombramiento de una comisión informadora ante la que acudiría para esclarecer aquellos hechos que tengan fundamento racional.

Madrid 11.—La Compañía Arrendataria de Tabacos ha acordado repartir un dividendo de 25 pesetas á cuenta de los beneficios del

corriente año contra el cupon núm. 9 de acciones al portador.

Este dividendo se hará efectivo del día 18 de Enero en adelante en los puntos de costumbre.

—Dícese que el general Ziriza está resuelto á no volver á encargarse de la Capitanía general de Burgos.

Madrid 11.—*La Epoca* niega que el Gobierno efectúe trabajos preparativos para un nuevo empréstito en el extranjero, pero que no renuncia á efectuarlo más adelante como siempre ha dicho.

—*The Standard* asegura que Mr. Olney está dispuesto á dar un golpe de gracia á la proposición Cameron y á cuantas por el estilo se presenten, á cuyo efecto está reuniendo los antecedentes necesarios.

Madrid 11.—Después de 17 días de navegación capeando un duro temporal, ha fundeado en Cádiz procedente de la Habana el vapor «San Ignacio de Loyola» conduciendo heridos y enfermos de la guerra.

—Dicen de París que la policía ha tomado medidas para procurar no ocurran excesos durante el meeting que esta noche celebran los anarquistas.

Madrid 11.—El corresponsal del *Heraldo* en Manila telegrafía las siguientes noticias:

En el Hospital se dá excelente trato á los enfermos, existiendo en la actualidad 9 soldados atacados de viruela, 15 de paludismo, 5 de disentería grave, 263 de enfermedades humorales sin importancia, 95 heridos y 43 sometidos á tratamiento quirúrgico.

—El Gobierno general prepara un decreto para la organización de unidades tácticas de indígenas, divididos según los dialectos que hablan.

—Por confidencias supo Polavieja que los rebeldes esperaban dos vapores del Japon, ordenando acto seguido que el cañonero «General Alava» esté á la expectativa, y pronto será destinado á aquel objeto el «Isla de Cuba».

—Los cónsules extranjeros visitaron al General pidiéndole autorizara á sus súbditos el uso de armas, cosa que nególes Polavieja diciendo que garantizaba las vidas de todos.

—El general Polavieja ha publicado un bando indultando en nombre de la Regente á los insurrectos que se presenten antes del 23 de este mes.

A los jefes de los mismos que además hagan confidencias, se les conmutará la pena. Se exceptúan los incendiarios, secuestradores, etc., y á los presidentes del Katipanang.

—La Junta de Autoridades ha acordado poner en vigor la ley de secuestros que rige en Cuba.

—Ha sido capturado el célebre Dios (?) de Morong.

—A bordo del trasatlántico «Magallanes» han ocurrido 3 ó 4 casos de una enfermedad contagiosa, á la que no se da importancia.

GACETILLA.

Copiamos de «Las Provincias» del día 8:

Anteanoche, á las once, entregó su alma á Dios la respetable señora doña María Pinazo y Andrés, viuda de Castellote, y madre del señor obispo de Menorca.

Era la finada modelo de virtudes y modestia, y su muerte será muy sentida de cuantos lo trataban.

El señor obispo de Menorca, que en cuanto supo la enfermedad de su amantísima madre, se puso en camino, llegó ayer mañana, cuando ya no pudo cerrar los ojos de su idolatrada madre. En el puerto era esperado por los señores Deán de Segorbe, rector de los

Santos Juanes D. Juan Bautista Benlloch y D. Bruno y D. Aniceto Dorda, que le acompañaron hasta la casa mortuoria. El Sr. Castellote, que es un hijo amantísimo, sufrió tan tremenda impresión, que se alteró su salud, teniendo que guardar cama.

Reciba nuestro respetable amigo, lo mismo que sus dignos hermanos, nuestro sentido pésame por la respetable pérdida que han sufrido.

Copiamos de «La Correspondencia de Valencia» del día 8.

Nuestro querido paisano el obispo de Menorca D. Salvador Castellote puede hoy haber tenido, en medio de la gran aflicción que siente por el fallecimiento de su querida madre, un justo motivo de consuelo al ver cuán sincera ha sido la demostración de pésame hecha por sus amigos.

En la iglesia de San Nicolás se ha celebrado esta mañana una solemne misa de *corpore insepulto* en sufragio del alma de la finada, y el templo se ha visto llenísimo por distinguidas personas de la capital.

Sobre el suelo extendiase lujoso paño mortuorio, alumbrado por ocho gruesos blandones.

Su Emma, el Cardenal Sancha ha acudido á la triste ceremonia religiosa, tomando asiento en el presbiterio.

Terminada la misa se ha organizado en la casa mortuoria la comitiva fúnebre para la conducción del cadáver al Cementerio. Abrían marcha los ancianos asilados de las Hermanitas de los pobres y el clero parroquial, el que seguía el fénetro llevado en hombros.

Presidían el duelo el mayordomo del señor obispo de Menorca D. Germán Ubeda, el Alcalde Sr. Santonja, el señor deán de Segorbe D. Salvador Gasant el hijo político de la finada D. Manuel Sanchez y D. Bruno Dorda.

Dar una lista completa de todas las distinguidas personas que formaban parte de la comitiva es difícil y expuesto á equivocaciones, en que sentiríamos incurrir. Sabiendo lo apreciado que es en Valencia el Sr. Castellote, se comprenderá lo concurrido que ha estado el triste acto. Reiteramos al señor obispo de Menorca nuestro pésame y deseamos vivamente que Dios lo resigne de la desgracia que ha venido á contrarrestar la justa satisfacción por el merecido honor que hace poco se le ha concedido.

Buñols de tot l'any. Tales son en esta población gran parte de las aceras que hay en algunas de sus calles, porque ni reúnen las condiciones de utilidad para los transeuntes, ni siquiera la no menos atendible circunstancia de favorecer el ornato público. Como quizá se nos diga, que atendida la irregularidad de muchas calles de esta población, no es posible levantar un simétrico y cómodo plan de aceras, nosotros contestamos, que por esta misma consideración peor es *meneallo* y que bien está S. Pedro en Roma, ó lo que es lo mismo, aquellas calles que no permiten la construcción de aceras déjeselas, que sin duda sería mucho más del agrado del público que el pagar y ser mal servido.

Con motivo de la solemne Profesión de tres Hermanas de Nuestra Señora de la Consolación, se ha celebrado esta mañana en la Iglesia de San Antonio Abad dicho religioso acto oficiando el Rdo. D. Rafael Mascaró, vicario, capellan de la Comunidad. Se ha ejecutado con acompañamiento de Harmonium

una bella partitura del Maestro Giovanni Quirici, ocupando la cátedra del Espíritu Santo el Rdo. D. Juan Mascaró Beneficiado del Concordato, quien ha pronunciado un elocuente discurso adecuado á la inminente ceremonia. Concluida la santa Misa, las tres religiosas, que pocos momentos antes habianse unido con su Dios y Señor por medio de la sagrada Eucaristia, han prestado solemnemente los votos de pobreza, castidad y obediencia que ha tomado el ultimamente citado Rdo. Sr. Mascaró, delegado para este acto, habiendo dirigido á las dichosas Hijas de la Consolación oportunas y sentidas frases.

Han apadrinado á las nuevas profesas el protector del establecimiento D. Lorenzo Cabrisas y su señora esposa D.^a Teresa Cardia, terminando tan hermosa función con solemne *Tedeum*. Nos asociamos de todo corazón al legítimo gozo que experimentan las esposas de Jesucristo por el bello ejemplo que acaban de dar renunciando para siempre al mundo, y uniéndose con fuertes vínculos con su celestial Esposo.

Una de las principales casas de la Habana que reciben calzado de esta isla, escribe á un amigo nuestro las siguientes líneas, sobre las cuales debemos llamar la atención á los fabricantes:

«Las mercancías que lleguen á esta isla de la Península después del 1.º de Enero, satisfarán un recargo del 15 por 100, ó sea del 5 por 100 sobre el valor oficial, que aquí equivaldrá á otro tanto del derecho que actualmente viene satisfaciendo el calzado. Este recargo se destina á reforzar la garantía de los billetes que se van á admitir en sustitución á los actuales y que tendrán valor representativo en plata.

A CIUTADELLA

EN SON DIA GLORIÓS, 17 DE JANÉ.

Gloriosa dicta sunt de te, civitas Dei.

¿Que téns avuy, hermosa Ciutadella,
que mou aixís tos llavis y ton cor;
quin sol t' ha fet obrir, dolça poncella,
qu' avuy ja n' ets flor bella,
mostrant entre tes fulles los brins d' or?

¿Que téns que t' cerca avuy, Ciutat aymada;
no t' baten ja les onas de la mar?
d' aquest blau manto estás enamorada,
sans véuret rodejada
de tant avím, mes gran no s' pot pensar?

¿Que téns quant de perfums 'vuy n' espargeixen,
quant ornan les donzellas ton vestit,
d' argent ta diadema ne teijeixen,
tos peus ab flors cubreixen,
mes gayas qu' els estels en clara nit?

¿Tal volta un fill d' allá, terra africana,
ab flors havent vingut vols coronar;
fill brau qu' el vol de l' áliga romana,
segueix ab vista ufana,
de pedres nuvol blanc fent aixecar?

Yo sento avuy ta veu, veu d' alegría:
trobaren ja llur fi los meus dolors;
que lluny fore aquell jorn n' pareixia,
qu' en brassos os tendria,
fills meus, qu' arrebossaren mos amors.

De ferro les cadenas jo n' portava,
ab que lligá mes mans príncep cruel;
mon cap vers eixa terra s' entornava,
ja may la vesta blava
banyats mos ulls miráren del alt cel.

Gemechs sentiren filles condolidas,
robadas á l' exida de mos llars,
en va foren mos plors, veus afigidas,
que n' eran enfosquidas,
aterra quant tombavan mos altars.

Que n' es de dolç lo cel quant s' asserena,

quant trenca l' alba, terra, mar, tot riu,
l' auell ni ja s' recorda de sa pena,
sortint de sa condena
de rejas, ab sos vols vers lo seu niu.

Lo sol, florida Jamma, avuy comensa
tes torres empinadas á daurar;
sos raigs un jorn en foren prometensa,
avuy son recompensa
de llágrimas, de fe, de tant penar.

Extén, extén tes ales d' oreneta,
ton vol aixeca, salta rius de sanch;
de sanch impura trau ta vesta neta,
com gema petiteta,
fulgent qu' en surt per entre 'l negre fanch.

Llorers mira allá lluny, d' ells t' en plantaren
dos angels que baixaren de l' Empir;
ab fresca sanch de martyrs los regaren,
y ab força ja s' alsaren,
pérqu' arbre aixís plantat no pot morir.

Llorers qu' en cada ram portan gravada
la dalla qu' esquinás ton vel de dol,
la santa Creu, que enfonça ja apagada
la lluna, qu' admittida
lluytar no pot ab llum d' esplendent sol.

Baixau, baixau d' aquesta hermosa serra,
qu' esguart no encontraréu, los fills d' Agar,
en va feix resonar lo crit de guerra,
entranyas té ma terra,
abismes per vosaltres ne té 'l mar.

¿Veyéu aquell vellet, que neu alpina
son cap corona, créu porta en sa ma?
Anthoni n' es, son front 'vuy ilumina
ab claretat divina
exercits qu' ha ordenat un rey christiá.

¿Veyéu lo jove príncep que os vigila,
que os mira com ab vista de lleó,
son ferro en má? ab ánima tranquila
los plans are cavila,
que per batirvos porta d' Aragó.

Avant, Llibertadors, veniu ayrosos,
entrau, que llochs florids ni ha p' els dos,
per sant Anthoni havém altars gloriosos,
carrers tením flayrosos
per tú, príncep aymat, gran rey Nanfós.

Deixéunos, rey valent, de vostre gloria
bandera que desplega orgig suau,
que per guardar les fulles d' eixa historia,
y eix signe de victoria,
avuy, avuy alsám vostro palau.

Ay! mira ja en tes mans eixa bandera,
que t' dona, patria meva, avuy ton rey;
ton manto ella será, si en ta carrera
de lluytes que t' espera,
ta fé t' vulguen robar, ta santa lley.

Si feras volen, dongs, la teva vida,
d' Anthoni las destrossa lo bastó,
que n' ets, Jamma, ciutat 'vuy benehida;
per có fera atrevida
ja may romprá les Barres d' Aragó.

SEBASTIÀ JUAN SAMPOL DE PALÓS.

Ciutadella 16 de Jané, 1897.

TELEGRAMAS

Servicio particular de EL VIGIA

Madrid 16.—3'55 m.

En el consejo de Ministros acordóse conceder varios indultos con motivo del Santo del Rey los cuales se reducirán á concesiones á los correccionales de la Peninsula. Cambiáronse entre los Ministros impresiones de las dos campañas todas ellas optimistas.

Barcelona, 15.—7'20 noche.

Interior	63'32
Exterior	76'45
Cubas	77'50
Nortes	25'90
Exterior Paris.	62'09
Cubas 90 id.	314'50

Maximo Gomez

(Telegrama de «La Epoca»)

Telegramas de Nueva York.—
Rumor insistente.—Los gene-
rales.— Cánovas y Cleveland.

Paris 10 (9 m.)

Desde hace dos días corre el rumor de haberse recibido en París diversos telegramas de Nueva York en los que se da la importante noticia de que Máximo Gómez se había dirigido á la Junta revolucionaria de Nueva York manifestándole que no podía continuar la guerra, que se hallaba falto de todo recurso, que cundía la desmoralización y el cansancio entre su gente y que se encontraba dispuesto á rendirse.

Al principio pudo creerse que se trataba sólo de una maniobra bursátil; pero la formalidad de los corresponsales que se han hecho eco de la noticia permite creer en su autenticidad.

Me consta que la casa Rothschild, que tan buenos informes suele tener siempre, ha telegrafiado á su corresponsal en Madrid comunicándole la noticia.

Los filibusteros de París la niegan, naturalmente; pero no ocultan que, dada la actitud del Gobierno de los Estados Unidos, en el cual ha producido muy buen efecto la concesión de las reformas á Puerto Rico y los propósitos que se atribuyen al Sr. Cánovas de aplicarlas á Cuba apenas se hayan pacificado las provincias centrales, la insurrección no puede prometerse la ayuda que esperaba de la Unión.

Nada menos que de haberles hecho traición los senadores *jingoístas* que les prometieron un voto favorable á la beligerancia por parte del Senado de Washington, hablan los laborantes de aquí.

Uno de ellos decía:

«Si llegara el caso de tener que abandonar la lucha sin renunciar á prepararnos para una nueva guerra, dentro de algunos años, no nos habrían vencido los generales Martínez Campos y Weyler, sino los generales Cánovas y Cleveland.»

Reuniones y acuerdos

En el Casino Español de la Habana se celebró estos días una reunión á las que asistieron representaciones de las corporaciones y premios de la Habana.

Presidió el jefe del partido de Unión Constitucional señor marqués de Apezteguía.

El objeto de la reunión era en un principio hacer una manifestación de adhesión total al general Weyler y de formular una protesta *contra parte de la prensa* por su actitud de estos días.

Se acordó dirigir un cablegrama al gobierno de adhesión al capitán general de Cuba consignando la protesta antedicha, pero sin llevar á cabo la manifestación.

Anoche se celebró otra nueva á la que asistieron los gremios de la Habana para ultimar los acuerdos anteriores.

El marqués de Apezteguía, afirmó, antes de tener efecto la reunión, que aprobaba este movimiento, en cuanto se tratase de defender el principio de autoridad; pero sin prejuzgar las demás cuestiones.

En la reunión se pronunciaron muchos y muy acalorados discursos.

Bancés, en nombre de la *Lonja de viveres*, dijo que se trataba de impaciencias *no justificadas* de la Península por la terminación de la guerra, y que era preciso significar al Gobierno su adhesión á Weyler. Propuso que se dirigiera un telegrama al Gobierno en este sentido.

Martínez, representante del gremio de hoteles y restaurants, propuso una manifestación popular

en honor de Weyler.

Echarreta, representante de los comerciantes de viveres, propuso un cierre de tiendas.

Gaudencio Abances dijo que estaba conforme con todo menos con el cierre, que parecería una imposición á la Península que tantos sacrificios hace para impedir aquí el triunfo de la barbarie.

Nombrada comisión redactóse un cable al Gobierno.

La misma comisión fué á ver al general Weyler.

Este reiteró su promesa de terminar pronto la guerra, y dijo que no le sorprendían ciertas hostilidades, pues también en la Península hay laborantes.

SECCION RECREATIVA.

CHARADAS.

1.ª

Tomé mi cuarta segunda

un día claro y sereno,

y en ligero botesillo

segunda tercia á pescar;

aunque poco acostumbrado

á dirigir mi barquilla

conseguí sin gran esfuerzo

bastante pesca sacar:

cinco sargos, seis dobladas,

dos tres doces y un salmon.

Entre mis caras amigas

Tercia cuarta y Una dos

repartí mis pececillos

lleno de satisfacción,

y ellas con gran regocijo

un artístico cajon

en mis manos colocaron,

con dulces y esta inscripción:

«para su hermanita *Todo*,»

y aquí la fiesta acabó.

JACINTO.

2.ª

Prima quintas cuatro quintas

Nada vá aunque lo repases;

Segundas tres cuatro cinco

Y cinco quintas le añades,

No te diré lo que suman

Puesto que *todo* lo sabes.

CÁNDIDO.

CUADRO ENIGMÁTICO:

Sustituyendo los puntos con letras, léase horizontal y verticalmente: 1.º un vicio capital; 2.º extremidades del cuerpo; 3.º producto de las ovejas; y 4.º un verbo en indicativo.

REMIGIO.

(Las soluciones el sábado próximo.)

Solución á la charada del sábado pasado:

A-VE-LI-NO

Al acertijo: El poeta.

Lo descifraron todo: Amengual y Modestia, y además Aurelio que solo acertó la charada.

Quedan VEDADOS los predios denominados «Son Olivá nou» y «Lloch nou» de este término municipal, quedando prohibido poder cazar y sacar leña.

Para vender.

Está la casa de la calle de Isabel II propiedad de D. Rafael Mascaró Benejam. Para más informes dirigirse á la casa número 18 de la calle de las Rocas.

Mapa de Cuba

Precio 25 céns. de peseta.

BANCO DE CIUDADELA.

Ordenada por la Superioridad la retirada de las Obligaciones de 25 pesetas serie A. emitidas por este Banco con fecha 31 Diciembre de 1888, así como de los recibos calderilla series A y B. de cinco pesetas, los recibos calderilla serie C de 2'50 pesetas y los cheques de á 5 y 10 pesetas aceptados por este Banco, suplicamos á los tenedores de los mismos se presenten al cobro á la mayor brevedad.

Ciudadela 16 Enero de 1897.

Por el Banco de Ciudadela, El Director Gerente, Miguel Sintés.

Jarabe Maravilloso.

Este acreditado JARABE que hace años se está usando con maravillosos resultados contra toda clase de tos por rebelde que sea, se aconseja por sí mismo ahora que tanto abundan los catarros, pues es la verdadera panacea contra la gripe ó dengue, irritaciones de garganta, bronquitis, asma y demás enfermedades del aparato respiratorio.

Cada botellita lleva un detallado prospecto y debe tomarse exactamente como dice el mismo.

La botellita una peseta.

FARMACIA DE HERNANDEZ
ALAYOR.

El reproductor americano

Sencillo aparato para reproducir escritos, dibujos etc., por medio de un procedimiento puesto al alcance de todos. Véndese en la imprenta de EL VIGIA al precio de dos pesetas.

ORO

En la platería de Fedelich se compran monedas de oro.

Las onzas se pagan á 19 duros, las demás monedas á precios ventajosos.

3. Catedral 3.

Socialismo y Anarquismo

LA ENCÍCLICA

DE NUESTRO SANTÍSIMO PADRE LEON XIII

«DE CONDITIOE OPIFICUM»

Y LOS CÍRCULOS DE OBREROS CATÓLICOS POR EL

D. ANTONIO VICENT

de la Compañía de Jesús

Véndese en esta imprenta á 1'25 ptas. ejemplar.

Meditacions

EN QUE SE HA DE EXERCITAR EL DEVOT CRISTIANO

CUAND FA ELS PASSOS DEL

VIA-CRUCIS

Se vende en esta imprenta á 25 céntimos de peseta el ejemplar.

Per fe gana

Caldereta d' articles menorquins amb molt poch such y una mica de pebre cohent, per N' ANGEL RUIZ Y PABLO

Un folleto de 100 páginas que contiene los siguientes artículos en prosa menorquina: Prolech.—Còros.—Glosat.—Un bon homo.—Cansos de fandango.—Carta d' un mahonès.—Vòts.—En Jordi Busques.—Clases pasivas, novel·leta.

Se vende en esta imprenta al precio de 3 reales vellon el ejemplar.

El clero y la política ó la participacion del clero en la política, por D. Domingo Benigno Cruz, dean.—Memoria premiada por la Universidad de Chile. en 50 cens. rústica.

TIPOGRAFIA CATÓLICA DEL S. CORAZON DE JESÚS, á cargo de Rafael Massanet, José M. Quadrado 40